



# Gobierno pide reunión con representante comercial de EEUU y Banco Central hace llamado a la calma

■ El ministro Marcel abordó el tema con el Presidente Boric y convocará nuevamente al CEF en los próximos días. Adelantó que esta semana habrá novedades en materia tributaria.

POR EQUIPO ECONOMÍA

El efecto de la compleja jornada bursátil de este lunes, ante el efecto de los aranceles aplicados por Estados Unidos, se tomó la agenda del Gobierno en su conjunto.

¿Señal de lo anterior? La reunión que sostuvieron en La Moneda el ministro de Hacienda, Mario Marcel, con el Presidente de la República, Gabriel Boric, donde el secretario de Estado le expuso los principales eventos que generaron la caída de los mercados bursátiles, así como el trabajo de monitoreo que lleva a cabo el Ejecutivo.

Más tarde en una conferencia en Teatinos 120, el jefe de las finanzas públicas puso paños fríos ante el complejo panorama. Partió entregando información actualizada del desempeño de los indicadores bursátiles, monedas y commodities como el cobre y el petróleo. Luego, informó que la Cancillería solicitó una reunión con el representante de la Oficina Comercial de Estados Unidos (*United States Trade Representative, USTR*), Jamieson Greer, para continuar con las tratativas a través del canal diplomático, en el marco del arancel base de 10% que aplicó Estados Unidos a Chile.

Esto implica una reunión previa a la que ya está programada con el comité administrativo del tratado de libre comercio (TLC), entre ambos países, a desarrollarse el próximo 12 de junio en Santiago.

El ministro de Hacienda agregó que continúa el trabajo con las autoridades involucradas en el seguimiento del impacto de las medidas arancelarias sobre sectores económicos y flujos financieros. Por ejemplo, sostuvo una reunión con la subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei), Claudia Sanhueza. En esa línea, se encuentran monitoreando "el trabajo que se ha venido haciendo con el sector exportador".

Asimismo, adelantó que en los próximos días volverá a reunirse el Consejo de Estabilidad Financiera (CEF) para monitorear la situación



Uno de los encuentros de este lunes fue entre el ministro Marcel y el Presidente Boric.



La presidenta del Banco Central, Rosanna Costa, habló ayer con la prensa.

en los mercados, luego de la convocatoria extraordinaria de la semana pasada. La instancia la integra la Superintendencia de Pensiones, la Comisión para el Mercado Financiero (CMF) y el Banco Central, además de Hacienda.

También, reveló que "corresponde que vayamos definiendo los pasos siguientes en la estrategia que va a seguir Chile al enfrentar esta coyuntura". Y con eso aclaró que "las opciones que se plantean es buscar el camino del diálogo".

¿Se descarta aplicar medidas concretas, como un plan de contingencia? "No descartamos que haya que aplicar alguna medida en la manera en que vayamos viendo un impacto mayor sobre ciertos sectores", dijo el ministro de Hacienda.

## Shock a la economía mundial

El ministro de Hacienda explicó que las medidas arancelarias "van a seguir teniendo un impacto diferido,

no inmediato, sobre el comercio exterior, las importaciones, la actividad". Eso sí, el economista sostuvo que la incertidumbre a través de los mercados financieros "es significativa".

Al ser consultado sobre la posibilidad de utilizar los fondos soberanos para abordar el empeoramiento del escenario internacional, el secretario de Estado explicó que "están para casos en los cuales haya una interrupción de flujos de crédito y no hay señal de que eso

vaya a ocurrir".

Marcel aclaró que este es el shock en la economía mundial "de lo más grande que hemos visto". Diferente es el caso cuando "uno tiene situaciones como la del Covid-19 o como la crisis financiera internacional, que fueron productos de factores externos, pero algo que sea producto de una decisión política de un país, creo que es lo más grande".

## Agenda tributaria

Marcel abordó también la agenda de corto plazo del Ministerio de Hacienda. Por una parte, manifestó que la reforma del impuesto a la renta, que considera una rebaja del impuesto corporativo compensada con alzas de otros gravámenes, sigue en la agenda.

"Tenemos que recordar que les había señalado que cuando volviera el Presidente de la gira (por India) se vería la situación de las propuestas de carácter tributario. Eso lo vamos a ver durante esta semana", detalló.

Asimismo, señaló que continúa en la agenda el anuncio de medidas correctivas luego de incumplir la meta fiscal el año 2024, lo que considera un recorte de gasto público adicional a los US\$ 700 millones ya rebajados en enero.

"Para Chile sigue siendo importante la responsabilidad fiscal a través de sus metas de balance estructural. Ahora, tenemos que tener claro que respecto del balance

estructural justamente lo que busca es focalizarse en aquellos elementos más permanentes que determinen los ingresos y, por lo tanto, los gastos públicos”, dijo el ministro.

### “Shock significativo para la economía mundial”

En un inédito punto de prensa convocado en la mañana de este lunes, la presidenta del Banco Central, Rosanna Costa, abordó el impacto de los anuncios arancelarios sobre los mercados financieros.

“En primer lugar, es importante establecer que lo que ha ocurrido en los últimos días es un shock significativo para la economía mundial. No tenemos precedentes cercanos de situaciones de esta naturaleza”, dijo la timonel del Consejo.

“Es evidente que medidas que impliquen un retroceso en los flujos de comercio son costosas para el

**En un inusual punto de prensa, Costa señaló que miran con atención los desarrollos en los mercados financieros, pero que es temprano para extraer conclusiones.**

mundo”, agregó la autoridad.

“El libre comercio ha sido un motor relevante para el crecimiento a nivel global, por lo que medidas que traben el comercio tienen efectos negativos de mediano plazo, y para una economía pequeña

y abierta como la nuestra ello es especialmente importante”, dijo la presidenta.

Sobre la magnitud de los efectos de estas medidas, Costa dijo que “es todavía temprano para poder establecerlo”.

Y explicó que existen distintos canales de transmisión, y que en lo más inmediato sus efectos se transmiten a través de los canales financieros. “La reacción de los mercados ha sido negativa y de una magnitud importante y estamos monitoreando su evolución”, aseguró la economista.

“En el Banco Central estamos siguiendo muy de cerca los desarrollos de este escenario mundial y nos vamos a mantener atentos a sus efectos en los mercados, en nuestra economía y ciertamente las perspectivas para la inflación”, cerró la economista.

## Exportaciones chilenas sumaron otra alza antes del “Día de la Liberación”

Un total de US\$ 8.661 millones exportó Chile durante marzo, según informó el Banco Central. Dicho monto, previo al anuncio del alza de aranceles de parte de EEUU, representó un alza de 5,5% frente al mismo mes del año pasado. El aumento vino de la mano de la minería, cuyos envíos subieron 3,1% en el período al sumar US\$ 5.032 millones. De cobre fueron US\$ 4.452 millones, es decir, 3,2% más que hace un año. Mientras que los concentrados se expandieron 18,7%, los cátodos bajaron 13,4%. Además, las ventas de litio al exterior disminuyeron 35,4%. Como contraparte, las importaciones mejoraron 11,3% anual al llegar a US\$ 7.292 millones. Las de bienes de consumo aumentaron 17,5% al alcanzar a US\$ 2.132 millones; los bienes intermedios 7,9% hasta US\$ 3.721 millones; y la de bienes de capital -que dan señales de lo que podría estar ocurriendo con la inversión en el país- 11,7% hasta US\$ 1.439 millones. Así, la balanza comercial, al igual que en febrero, registró una caída de 10,8% y un superávit de US\$ 1.877 millones.

## Gobierno realiza sesión extraordinaria del Consejo Exportador Agroalimentario

Participaron los ministros de Agricultura y Economía, en conjunto a la Subrei y representantes de miembros y asociaciones del sector agrícola.

Las autoridades en Chile continúan monitoreando atentamente los efectos del arancel de 10% a Chile por parte de Estados Unidos anunciado el miércoles pasado. Por eso, los ministros de Agricultura, Esteban Valenzuela; Economía, Nicolás Grau; y la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei), Claudia Sanhueza, se reunieron este lunes en una sesión extraordinaria del Consejo Exportador Agroalimentario.

El objetivo del encuentro fue realizar un análisis conjunto entre el sector público y privado de los principales desafíos para los productos silvoagropecuarios chilenos en el mercado de EEUU. Chile exportó US\$ 3.966 millones en productos silvoagropecuarios a EEUU el año pasado, de los cuales los rubros más relevantes fueron frutas, productos forestales, vinos y alcoholes, y carne y subproductos de las aves.

Tras la reunión, el ministro Valenzue-

la indicó que se continuará intensificando la promoción de productos chilenos con mercados estratégicos como China, Asean y Japón; además de seguir fortaleciendo la inserción en América Latina. “Esta diversificación de mercados es vital para afianzar nuestra posición y reducir la dependencia de un solo mercado”, dijo.

En tanto, el ministro Grau indicó que “junto con preocuparse por el mercado estadounidense, también estamos trabajando muy fuerte para abrir nuevos mercados y nuevas oportunidades para nuestros exportadores”.

Mientras que la subsecretaria Sanhueza indicó que se están trabajando en distintas estrategias. “Una es la diplomacia económica con el encargado de los temas de aranceles en EEUU y probablemente vamos a tener noticias de otras reuniones en el marco del Tratado de Libre Comercio con EEUU. Y, por otra parte, nuestros agregados comerciales de ProChile también están recibiendo información de inteligencia comercial para poder responder a los distintos cambios que se están dando a nivel de comercio global”, señaló.

En el encuentro participaron también el embajador de Chile en Washington,



La reunión se da en el marco del monitoreo de la situación por los aranceles de Trump.

Juan Gabriel Valdés, y representantes de los gremios de Anpros, Chilealimentos, ChileCarnes, Chile Nuts, ChilePrunes, Consejo del Salmón, Hortach, Corma, Exporlac, Faenacar, Fedefruta, Frutas de Chile, Sociedad Nacional de Agricultura, SalmonChile y Vinos de Chile.

El presidente de Frutas de Chile, Iván Marambio, destacó la reunión y su objetivo de coordinación entre los agentes públicos y privados frente a los aranceles estadounidenses.

“Las principales conclusiones dicen

relación a que tenemos que trabajar juntos, el sector público y el privado; compartir información, de tal manera que podamos tener una relación fluida para avanzar en una buena solución para el país”, explicó.

Sobre las consecuencias que la medida arancelaria tendría sobre las exportaciones chilenas de frutas frescas, el dirigente indicó que tendrían efectos especialmente en la uva de mesa y los cítricos, que tienen como principal mercado al estadounidense.